

謹賀新年

旧年中は格別のお引立てを賜り厚く御礼申し上げます。
本年も職員一丸となってがんばります。どうぞよろしく願いいたします。

中村仁司&職員一同

直轄事業での働き方改革推進

国土交通省は、2024年4月から、建設業への時間外労働の上限規制適用を見据え、原則すべての直轄事業^{※1}で発注者指定型により、週休2日に取り組む方針を明らかにしました。現場閉所^{※2}が難しい維持工事などで適用している交代制週休2日工事も今後は、発注者指定型を導入する方針です。本年の4月より段階的に対象を拡大し、3年後の4月には全ての工事での週休2日の確保をいろいろと課題は多いですが、目指します。

同省はこれまでも、直轄事業での働き方改革を推進するため、週休2日工事を推進してきました。2016年度は公告、実施件数ともに全体の数%を占める程度でしたが、2019年度には全工事の約半分を週休2日工事の対象として公告。2020年度からは、現場閉所が困難な維持工事には交代制で対応するなど、原則すべての工事を週休2日の対象とする環境整備に取り組んでいます。

本年の4月からは、実際に週休2日（現場閉所）に取り組む工事の実施件数を増やすため、発注者指定型の割合を半分まで増加させていく方針です。

国交省は実態調査結果を反映した次年度の労務費の補正係数の設定や、交代に伴い人員増となる場合の追加経費の検討、地域外からの人員確保に必要な間接費についての実績に基づく設計変更などの対応策を2021年度の試行要領に反映する予定です。



※1 直轄事業とは、国が主体となって行う事業のことです。

※2 現場閉所とは、工事施工箇所において材料搬入等を含め、一切の現地作業を行わない状態（佐久間）

知っちよい得

配偶者居住権を取得するためには配偶者の居住建物が被相続人の財産に属することが必要です。被相続人と第三者との共有になっている建物については取得することができません。これは取得できるとすると共有者が亡くなるという第三者である他の共有者には関係が無い事情で第三者の負担が発生することを避けるためです。仮に認めてしまうと建物を共有すること自体が大きなりスクとなり、これまで行われてきた建物を共有するということが行い辛くなりますので仕方が無いと思われれます。他方で被相続人とその配偶者が共有している建物の場合には取得できます。これは共有持分だけでは他の相続した共有者からの賃料相当額の不当利得返還請求を受けたり、共有物分割請求を受けるおそれがあるためです。

(続く)

弁護士 渋谷和洋

千代田区六番町3番地1協和ビル6階

建設業Q&A

Q. 私は現在、専任技術者として勤務しておりますが、この度、別の法人において、代表取締役就任することを検討していますが、可能でしょうか？

A 専任技術者の常勤性の関係で、他社の代表取締役を兼任することは原則、認められません。ただし、複数の代表取締役で構成されていて、非常勤の代表取締役である旨の誓約書等を提出できたら、認められることがあります。都道府県によって、とらえ方が違いますので、事前に確認しておいた方がよいでしょう。

(佐久間)

お年玉のポチ袋

ポチ袋の「ポチ」とは、関西の方言で、芸妓さんなどに与える祝儀、いわゆるチップのような心づけのことを指していました。

祝儀を「ポチ」と呼び始めた由来はいろいろ諸説ありますが、非常に少ないことを「これっぽっち」というように、「ポチ」には「ほんの僅か」という意味が込められていると言われています。

異説としては、フランス語のプチと発音する“petit”（小さい）などに由来するという説もあります。お年「玉袋」では語弊があるので「タマ」を「ポチ」に変えたという説などもあります。

(佐久間)

